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彰化縣二林鎮民代表會第二十一屆第十次臨時會議事錄 

丙、討論提案、臨時動議、閉會 
洪秘書秋林：今天是中華民國一百零九年十二月十一日星期五，是本

會第二十一屆第十次臨時會議。今天的議程是討論提案、臨時動

議、閉會，應出席代表 12 人，在場人數有 8 人，已達到法定開會
人數，請主席宣布開會。 

洪主席敏綺：開會。 

洪秘書秋林：我們現在進入討論提案，這次的會議有 6 個提案，現在
從第 1 號案開始，類別：民政，提案人：鎮長蔡詩傑，案由：修
正本鎮公墓及納骨塔使用管理條例第 17 條第 2 項第 1 款，如說明，

提請貴會審議。有關說明和辦法，請提案單位提出說明。 
洪民政課長偉書：主席、副主席、各位代表女士、先生，大家午安！

關於此部分，民政課第一次報告，本案是因為東興納骨塔大門特

區雙人直式骨灰櫃原價是 13 萬元，還有四人式骨灰櫃原價是 26
萬元，算是第五期工程的櫃位工程，當時未列入大會之價格修訂，
但是從 106 年 11 月到現在，已經 3 年了，當初設置的 91 座及 65

座都沒有賣出去，建議適當調降價格，成為 8 萬元及 16 萬元，盡
量促銷看看。第二部分針對在一樓北區 03 排進去右手邊電梯門口
前，也是嚴重滯銷的雙人直式骨灰櫃，當初是 52 座，只賣出四分

之一，當初的材質是比較低廉一點，原始售價是 5 萬元，目前這
三座賣出去了，民眾看到的是站立在不可看見的最佳位置，大概
五到八層，建議將較低及較高的櫃位的第一層到第三層還有九到

十五層的剩餘櫃位的價格再調降成 4 萬元以提供民眾的需求及接
受度，以上報告，提請大會審議。 

洪主席敏綺：各位代表有其他意見嗎？秀育代表。 

陳代表秀育：主席、副主席、代表會各位同仁、鎮長、主秘、各位課
長。請問民政課長，這件是否有鎮民反應，你才調降？ 

洪民政課長偉書：報告，民眾沒有反應。因為是依現況去做的盤點，

哪邊賣得好、哪邊賣不好、哪邊有銷、沒有銷，因為櫃位目前是
慢慢在減少中，就是.. 

陳代表秀育：之前已經賣出去了，現在再調降，你對先買的人如何交

代？ 
洪民政課長偉書：是，代表的考量也是對的，但是以目前來講，這是

存貨，比較賣不出去，我們也要想辦法處理掉，這是第一點；第

二點，我們也有想過，因為它是前後，雙人式是前後，四人式是
前後，民眾的.. 
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陳代表秀育：之前我曾去看過一次，是否也有類似宗祠的地方？ 

洪民政課長偉書：是。 
陳代表秀育：一共有幾位？ 
洪民政課長偉書：有八位。沒有在這裡面。 

陳代表秀育：現在有無銷售出去？ 
洪民政課長偉書：沒有。 
陳代表秀育：如果要調降，乾脆也一起調降，不然也賣不出去。 

洪民政課長偉書：因為那個部分變成少數是一、二個位置，這個比較
大宗。當初內部我的想法是如果拆掉再來蓋，可能又要一筆經費，
賣的錢搞不好也差不多，不如就不要再浪費公帑的情況下，先調

降試看看；如果真的不行的話，搞不好也需要拆掉，可能需要做
事後的修正調整，以上報告。 

陳代表秀育：不然就麻煩里長宣導有降價，這是否也要通知里長知道？ 

洪民政課長偉書：會。 
陳代表秀育：好，了解。 
洪民政課長偉書：謝謝。 

洪主席敏綺：各位代表還有其他意見嗎？沒有，照原案通過。 
洪秘書秋林：我們現在進入第 2 號案，類別：民政，提案人：鎮長蔡

詩傑，案由：為本鎮所轄公墓(梅芳公墓除外)起掘遷入第十二(東

興)公墓納骨塔及第五(梅芳)公墓納骨塔者，減免管理費 6,000 元，
優惠措施延長至 110 年 12 月 31 日，提請審議。有關說明和辦法，
請提案單位提出說明。 

洪主席敏綺：民政課長。 
洪民政課長偉書：民政課第二次報告，此案延續往年鼓勵土葬起掘進

塔，所以這次還是提案繼續減免 6,000 元的優惠措施，繼續再延

長一年到明年 110 年 12 月 31 日，請大會支持，謝謝。 
洪主席敏綺：各位代表還有其他意見嗎？沒有，照原案通過。 
洪秘書秋林：我們現在進入第 3 號案，類別：民政，提案人：鎮長蔡

詩傑，案由：為安奉於梅芳納骨塔之先人遷至東興納骨塔給予減
收管理費新臺幣 6,000 元之優惠措施，原到期日 109 年 12 月 31
日，擬延長至 110 年 12 月 31 日，提請貴會審議。有關說明和辦法，

請提案單位提出說明。 
洪主席敏綺：民政課長。 
洪民政課長偉書：民政課第三次報告，本案因為梅芳納骨塔的使用年

限大概是 30 年，比較不符合時代需求，也是鼓勵民眾將梅芳塔裡
面的先人移至東興納骨塔，原本優惠措施也是延續去年，所以減
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收 6,000 元的優惠措施延長至明年的 12 月底，請大會支持，謝謝。 

洪主席敏綺：各位代表有其他意見嗎？沒有，照原案通過。 
洪秘書秋林：我們現在進入第 4 號案，類別：圖書管理，提案人：鎮

長蔡詩傑，案由：增訂及修訂本鎮立圖書館管理自治條例第三條

第二項、第七條條文，如說明，提請貴會審議。有關說明和辦法，
請提案單位提出說明。 

洪主席敏綺：圖書館館長。 

張圖書館長朝淳：主席、各位代表先生、小姐，大家好！圖書館第一
次報告，說明一，為維護本鎮鎮立圖書館各廳室設施設備之正常
使用，使用者如有因違反禁制條件，而造成損害者，應負賠償責

任。增訂本鎮立圖書館管理自治條例第三條第二項，二、考量本
鎮圖書館各廳室使用實際狀況，修訂本鎮立圖書館管理自治條例
第七條第一項收費標準，及第七條第二項第三款但書，提請大會

審議，謝謝。 
洪主席敏綺：各位代表有其他意見嗎？沒有，照原案通過。 
張圖書館長朝淳：謝謝主席。 

洪秘書秋林：我們現在進入第 5 號案，類別：環保，提案人：鎮長蔡
詩傑，案由：彰化縣環境保護局補助本所 109 年度鄉鎮市公所環
境清潔考核計畫，獎勵金新臺幣 5 萬元整，提請貴會同意墊付，

請審議。有關說明和辦法，請提案單位提出說明。 
洪主席敏綺：清潔隊長。 
楊清潔隊長勝偉：主席、副主席及各位代表先生、女士，大家午安！

清潔隊第一次報告，本案係依據彰化縣環保局 109 年 12 月 9 日彰
環廢字第 1090076084 號函辦理，本補助本所 109 年度預算未編
列，提請貴會同意墊付，以上。 

洪主席敏綺：各位代表有其他意見嗎？沒有，照原案通過。 
楊清潔隊長勝偉：謝謝。 
洪秘書秋林：我們現在進入第 6 號案，類別：社會，提案人：鎮長蔡

詩傑，案由：有關彰化縣政府補助後厝社區辦理充實社區設備經
費計新臺幣 5 萬 8,000 元整，提請貴會同意以墊付款方式先行辦
理，敬請審議。有關說明和辦法，請提案單位提出說明。 

洪主席敏綺：社會課長。 
洪社會課長素芃：主席、副主席、各位代表。本案依據彰化縣政府 109

年 12 月 8 日府社發展字第 1090446909 號函核定在案，因本所是

項預算編列不足，請貴會准予墊付，謝謝。 
洪主席敏綺：各位代表有其他意見嗎？沒有，照原案通過。 
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洪社會課長素芃：謝謝。 

洪秘書秋林：今天的討論提案就到這邊，進入下一個議程：臨時動議。 
洪主席敏綺：各位代表有其他意見嗎？秀育代表。 
陳代表秀育：11 月份的時候，在蔡鎮長的帶領下，帶領各里長、各社

區的志工，推行擦亮道路反射鏡的活動，這是鎮長一個很好的政
策，為了用路人和行車的交通安全，是個很有意義的推廣行動，
這要向鎮長誇獎一下。請問建設課長，鎮長推行活動的時候，公

所有無提供輔助工具？ 
洪建設課長誠祈：大會主席、副主席、各位代表女士、先生。建設課

第一次報告，有關 2020 擦亮二林的執行時間，從 11 月 13 日到 11

月 30 日止，其反應很熱列，成效也很好，在此感謝鎮民、里民、
里長、社區還有代表會的支持。當時所配送的工具是類似噴的噴
霧器和一個擦拭的有二面，一個是擦、一個是刮，所以成效還不

錯，執行上很好，以上。 
陳代表秀育：因為有位志工向我反應，當時我有看到有的里長帶志工

擦拭，里長開貨車，志工站在貨車上面，里長開車兼下來車下幫

忙。有一位志工因為無人幫忙，所以騎摩托車，騎摩托車又要拿
東西、一個人擦拭，有比較低，他可能知道我家是開禮儀社，所
以梯子很多，就問我有沒有 120 公分高度的梯子可以借給他？我

說不好意思，雖然我家的梯子很多，但是 120 公分的梯子太低了，
我家沒有，我家都是高的梯子。所以在此本席提議這筆小經費，
建設課能否統一採買梯子給各里辦公處？他們需要的是 120 公分

的高度，這樣騎摩托車比較好載，站著比較好擦拭、效率比較好，
是不是可以？鎮長的看法為何？ 

洪建設課長誠祈：在此感謝代表的關心，有關工具本身具有伸縮性，

如果高度不夠的時候，代表的建議，基本上我們會希望在本預算
內做後續上的購置，配送給各里，以上，謝謝。 

陳代表秀育：你再說清楚一點，我聽不太懂。 

洪建設課長誠祈：在本預算內購置，配送給各里。 
陳代表秀育：此提議是否可行？ 
洪建設課長誠祈：是。 

陳代表秀育：麻煩你積極辦理、統一採買。 
洪建設課長誠祈：好。 
洪主席敏綺：各位代表還有其他意見嗎？上次我們有提到人口數破 5

萬人，請公所說明一下。 
黃主任秘書忠堯：主席、副主席、各位代表女士、先生、代表會同仁、
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鎮長、公所同仁，大家午安！二林的人口數在最高是 5 萬 9,000

多人，今年下降至 5 萬人以下。人口在 5 萬人以下，當然會影響
代表會的席次，更會影響本鎮以後的歲收，鎮長也是一直很關心
這件事情，看有沒有什麼方案，讓我們的人口可以再回流，所以

我們邀集各課室開會以後，總共擬具了六個方案。等一下是不是
請各課室報告以後，我們再討論哪一個方案比較可行，我們再朝
這個方向實施？ 

洪主席敏綺：好。 
黃主任秘書忠堯：首先請農業課先來說明。 
謝農業課長宗謀：主席、副主席、各位代表。有關農業課的部分，其

實二林鎮的人口一直外流，我們在最近幾年有在做地方創生的計
畫，我們在盤點之後，其實二林大概有七成是農地，農家子弟大
概有三分之一左右。在農業的部分，我們希望提供一個很好的田

園生活以及嚮往農村、無毒養生的居住環境。在農業的部分，今
年度有辦一個四季的活動，目的是讓居住在二林地區的民眾認為
二林是個很好親近的地方，公部門以及民間單位可以舉辦很多活

動，讓我們居住在二林時，不會覺得無聊，甚至讓人家覺得是個
很好居住的地方；另外，也會規劃許多休閒農業區以及自行車道
等等散步的路線及活動空間，尤其是最近長青公園，建設課跟縣

政府爭取共融式的遊樂設施，吸引許多親子的活動，漸漸的二林
不會像過去這樣子的孤冷，讓我們可以有一個較好的居住環境。
第二個部分是，我們可以提供自給自足的種植的區域，我們會向

台糖爭取農地，提供在地的青年或是退休人士，想要在退休後或
想要從事農業的部分，提供一些就業的機會讓他們做。另外，我
們也很感謝圖書館有些相關的文化活動，讓我們平時在二林生活

的時候，參與到很多公部門所辦理的活動；像這個星期六也有喜
樂保育院的聖誕聯歡晚會，這就是在軟體的部分，我們可以增加
讓民眾覺得二林是一個宜居的鄉鎮，以上，謝謝。 

黃主任秘書忠堯：第二點是不是請建設課來說明？ 
洪建設課長誠祈：建設課第二次報告，有關中科廠商進駐之後，我們

希望提供回饋金並鼓勵在上班的員工移居到本鎮。我們的想法是

跟中科取得連繫，並取得共識後，請中科作後續上的執行，以上
報告，謝謝。 

黃主任秘書忠堯：第三點請幼兒園報告。 

林幼兒園長娟伊：主席、副主席還有各位代表女士、先生，午安！幼
兒園第一次報告，有關在教育的部分，幼兒園提議在補助的部分
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能夠補助設籍在二林鎮的幼兒園或國中小的學生的教育補助，有

關免學費及午餐費用的補貼，以上報告，謝謝。 
黃主任秘書忠堯：第四點請財政課說明。 
楊財政課長惠淳：主席、副主席、各位同仁、各位代表，大家好！財

政課第一次報告，房屋稅優惠是依據房屋稅率的規定，目前房屋
稅，住家用的是 1.2％，營業用的是 3%。根據房屋稅率的條例，
住家用的現值新臺幣 10 萬元以下是免徵房屋稅；第二點，但應納

稅額在 100 元以下也是可以免徵。再來，房屋稅每年都有折價的
計算，是稅額的 1%的免稅，所以這部分是依照法律的規定是有免
稅的規定。第二點地價稅的方面是依據地價稅條例的規定，目前

地價稅率的土地所有權人基本稅率是千分之 10，特別稅率是自用
住宅用地，是千分之 2；再來有個減免的規定，巷道用地、私有
無償供公眾通行之道路，地價稅是全免的、第二點是騎樓的走廊

地也是有減免的規定。第三點，根據平均地權條例第 14 條規定，
每二年我們會新規定地價一次，所以今年 109 年，我們有累進起
點稅率自制調價；如果人口有進來的話，我們可以根據地價稅率

之規定，可以改課為自用住宅用地，減免千分之 2，以上報告。 
黃主任秘書忠堯：第五點第一項請民政課說明。 
洪主席敏綺：民政課長。 

洪民政課長偉書：民政課第一次報告，針對此部分，建議用獎勵遷徙
的方式辦理。我查了一些資料，二林從今年的二月起開始跌破 5
萬人大關，平均每個月大概減少 30 人。獎勵遷徙的想法是，人口

增加到達一定人數就發給該名民眾獎勵金。比如達到 4 萬 9,800
人的門檻，就給該民眾 5,000 元；達到 4 萬 9,850 人給 1 萬元；
到 4 萬 9,900 人就給 1 萬 5,000 元，以此類推。目前我們的資料

到 11 月底是 4 萬 9,683 人，平均現在一個月大概 20 人到 30 人的
遞減，以上報告。 

黃主任秘書忠堯：有關第五點第二項，請建設課報告。 

洪建設課長誠祈：建設課再次報告，有關我們的想法，各里年度 1 月到
12 月的人口統計，如果以增加 10 人起算的話，到第 11 年以上，
我們希望每增加 1 個人，年度將發給該建設經費 1 萬元，以此類

推。該項工程款，在本鎮預算內優先建議款做執行，以上報告，
謝謝。 

黃主任秘書忠堯：有關第六點，請社會課說明。 

洪社會課長素芃：社會課第二次報告，如果想要在短期之內見到效果，
大多都是以津貼發放為首選。在這邊社會課提了三個方案，第一
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個方案就是生育津貼，每胎發給 1 萬元；第二個方案是 0 到 4 歲

的育兒津貼，每名兒童每月發給 1,000 元；第三個方案是重陽禮
金，每名加發 1,000 元。不過如果考量一旦發放，每年要編列大
筆的預算；再則就是以彰化縣為例，每胎發放 3 萬元，人口不增

反減，所以發放津貼是否真的可以達到目的，仍有待評估，謝謝。 
黃主任秘書忠堯：以上六點是公所擬定出來增加人口的方案，在此提

請大會共同討論一個比較可行的方案，公所會制定一些方案實

施，以上報告。 
洪主席敏綺：各位代表有其他意見嗎？錫慶代表。 
陳代表錫慶：主席、副主席、鎮長、各課室課長、代表會同仁。有關

第五點獎勵遷徙，如果人口數達到4萬9,800人的門檻，發放5,000
元；到 4 萬 9,850 人發放 1 萬元；到 4 萬 9,900 人發放 1 萬 5,000
元。如此我要等到發放 1 萬 5,000 元的時候才遷徙，這樣就沒有

人遷徙了。起先 5,000 元，我再等一下，我很想遷，但我要領 1
萬 5,000 元，所以大家就不遷了。這樣就等不到了，我們鼓勵可
以趕快達到超過 5 萬人，但達不到此效果。所以是不是不要分階

段，直接 1 萬 5,000 元就 1 萬 5,000 元，2 萬元就 2 萬元，不要起
先 5,000 元，此意思不知大家是否了解？以上。 

黃主任秘書忠堯：謝謝代表的建議，我們會朝這個方向修正。 

洪主席敏綺：各位代表還有其他意見嗎？秀育代表。 
陳代表秀育：我想請問建設課，你可否先說明一下中科的廠商進駐，

現在的進度為何？ 

洪主席敏綺：建設課長。 
洪建設課長誠祈：建設課再次發言，有關代表問的中科進駐，目前我

知道的是 2 間，有登記的是 29 間，後續中科還沒有給我新的資料，

以上。 
陳代表秀育：進行的呢？2 間在進行？ 
洪建設課長誠祈：2 間在施工。 

陳代表秀育：只有 2 間而已？ 
洪建設課長誠祈：是。 
陳代表秀育：這樣要等候多時，好，請坐。 

洪建設課長誠祈：謝謝。 
洪主席敏綺：各位代表還有其他意見嗎？ 
許前主席杰霖：主席、副主席、代表會先進、同仁、鎮長、主秘，大

家好！今日看到農業課短短的四行字，我回憶之前，和大家分享
一下，有一個人家介紹的年輕人到代表會拜訪我，這個年輕人是
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從北部回來家鄉，他很有想法，所以要回來務農，我以我的印象

報告讓大家了解，他發現鄉下的農民，有很多中盤商或是中盤的
某些區塊，農民的利益都給他們了，說難聽一點是剝削，也許他
們是賺他們應該賺的。他說他有一個想法，是不是比照如一條龍

的自產自銷或是種菜，在牆面上寫菜名，對顧客介紹、宣導生產
履歷的意思，還是在現場教個料理。當時他講的想法，我是第一
次聽到，但是我事後想想這個年輕人真的很有想法，這是過去我

從未想到的。在此建議農業課，雖然短短的幾個字，但是其實你
要朝這個方向是有很多工作要做的。在此建議你是否串聯在地的
青農，政府也常在說青農，到底公所要怎麼適度的關心、聯誼，

我覺得很重要。因為我們要有一個窗口，不管我們是否做得到、
有沒有錢、有無經費，這都先放在一邊，至少我們是二林鎮最高
的行政單位，我們要主動伸出援手和他們聯誼，我覺得對青農回

歸，他們也比較有信心，以上報告，謝謝。 
洪主席敏綺：各位代表還有其他意見嗎？韻茹代表。 
洪代表韻茹：主席、副主席、鎮長、各課室主管、代表同仁。關於剛

剛農業課長提的，我想如果有個長照方案的話，因為以你這個方
案，推動的時間可能比較久。因為現在是疫情時期，移工進來比
較不方便，所以有的老人家會在長照中心，有的是外鄉鎮，比如

溪湖鎮、芳苑鄉，可是他一樣在二林的長照安養中心，如果他移
來二林的長照，我們有一些優惠，因為長照是每個月必須有的一
筆開銷，長照有的金額高的很高，低的像如果我們給他補助，使

長照中心的設備可以更完善，我覺得此方案可以考慮看看，謝謝。 
洪主席敏綺：各位代表還有其他意見嗎？希望公所跟我們代表會同仁

一起為我們二林人口數增加的策略再多盡一份心力，如果沒有其

他意見，會議到此，散會。 


